

EL TERUEL

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES, DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.

en Teruel y fuera, franco de porte.

Por un mes 2 reales.

Por medio año 11 reales.

Por un año 20 reales.

De la enfermedad de la vid y medios de combatirla.

(Continuacion.)

La operacion se hizo de este modo: dos jornaleros llevaban un cubo grande sostenido por dos varas, conteniendo 25 litros de la disolucion referida, pasando por entre las hileras de las cepas, rociaban con un escobajo las hojas y los racimos, y hasta los restregaban, levantando los sarmientos del suelo, para facilitar la operacion.

Los dos jornaleros en 12 horas rociaron tres mil cepas, circunstancia ventajosa si se añade además el bajo precio de las sustancias empleadas.

En algunos pueblos de Andalucía y Aragon se hace una cosa semejante al recolectar la uva, vertiendo una espuerta de yeso para cada carretada de fruto.

Mas, las disoluciones de los sulfuros alcalinos no se prestan bien por su forma líquida á las operaciones agrícolas, y se ha preferido por sus ventajas el uso del azufre en polvo, que ya antes se habia ensayado con buen éxito, y es el segundo medicamento ventajoso que se propone.

Mr. Kyle, jardinero inglés en Leyton, fué el primero que desde el año 1846 tuvo la feliz ocurrencia de espolvorear las uvas y pámpanos con las flores de

azufre, pero mezclandola lechada de cal. Mas en 1849 el ilustrado vitícola en Montruge, Mr. Goutier, ha comprobado con esperimentos que no tienen réplica, la eficacia de este remedio; pero perfeccionándolo en 1850, é inventando un fuelle que servía para la proyeccion del azufre en polvo fino y seco sobre las vides, para que se adhiriera mejor el preservativo. Un fuelle de esta especie y del mismo autor, se halla en poder de la Junta de agricultura de Zaragoza obsequio recibido del Instituto agrícola catalan de san Isidro con un ejemplar de la obrita del Sr. D. Balbino Cortés, titulada, *Salvacion de las viñas.*

Tambien el Excmo. Sr. D. Juan Bruil tiene otro fuelle perfeccionado con el que se hicieron ensayos en la torre de su pertenencia extramuros de esta ciudad, y que dieron felices resultados, asi como los que se hicieron con el primero; unos y otros por acuerdo de la Junta de agricultura de esta ciudad de la que tambien era individuo dicho Excmo. Sr.

En 1850 Mr. Bergmann, jardinero en jefe del Baron de Rostschild en Ferrieres obtuvo resultados admirables en los invernaderos calientes, reduciendo á vapor el azufre en los tubos horizontales del calorífero que se hallaban á temperatura de 45 á 50 grados, condensándose en las partes verdes de la vid, y destruyendo el *oidium.*

En 1853. Mr. Rose Charmeus tuvo tambien la feliz idea de esparcir sobre las cepas la flor de azufre en seco, ya fuese con la mano, ó con un fuelle, y la llevó á efecto en el mismo año en Thomery sobre 120 hectares de viñedo con el mejor resultado, como lo confirmó la comision de la sociedad de Horticultura, y que publicó en forma de instruccion.

Esta comision aconsejaba que el primer expolvoramiento se practicase del 15 de Mayo al 15 de Junio; que se repitiera despues de la inflorescencia, y cuando el grano es de grueso como un perdigon, caso de haberse presentado el *oidium*; y la tercera operacion del azuframiento se efectuase cuando los granos hubieran adquirido el grosor de un guisante.

Mr. Marés, en el mediodía de la Francia, es uno de los que mas se han dedicado al estudio de los fenómenos que se suceden al contacto del azufre sobre el *oidium*: y despues de un atento examen, auxiliado con un buen microscopio, manifestó en 1855 la prontitud y eficacia de la accion del azufre para destruir al vegetal parásito.

Sometió todos sus viñedos á este método, y sus fatigas fueron coronadas del mejor éxito salvando toda su cosecha, mientras que la de sus vecinos fué destruida completamente; por no haber recurrido á combatir la enfermedad con este precioso tratamiento.

(Se continuará.)

El célebre poeta, cómico inglés Sheridan, era propietario del teatro de Drury-Lanc. Este teatro fué destruido por un incendio. Sheridan se presentó en el lugar del desastre, y reconoció que había perdido sin recurso toda su fortuna. Entró en un café y tomó un vaso de helado.

—Qué indiferencia, Sheridan! le dicen.

—Y qué! respondió este, y no puede un hombre honrado tomar un vaso de agua al lado de su hogar.?

En el momento en que estalló el incendio, Sheridan, miembro de la cámara de los comunes, se levantaba para tomar la palabra en la discusion de una cuestion muy importante. La luz de las llamas del incendio se reflejaba en la sala del Parlamento, y la Asamblea toda en confuso rumor se ocupaba del suceso.

—Señores, dijo Sheridan, que mis infor-

tunios particulares no perjudiquen á los intereses públicos. De que yo me halle completamente arruinado, no se sigue que debais descuidar vuestros deberes.

FÁBULA ARABE.

Una gota de agua desprendida
Desde las nubes á la mar cayó;
Y al verse entre las olas confundida,
Avergonzada y trémula exclamó:
«Qué soy, pobre de mí? No valgo nada,
«Si me comparo con la inmensidad:
«Hasta la hoja ligera, que arrastrada
Sobre las ondas corre, vale mas.»
= Oyó Dios su lamento; protegerla
Quiso, y en una concha la encerró:
Y convertido luego en rica perla,
En su corona un Rey la colocó.

Esa modestia imitad;
Porque al hombre necio y vano
Dios no le tiende la mano:
Dios eleva á la humildad.

Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 48 rs. fauega.
Royo, á 42 rs. id.
Jeja á 39 rs. id.
Morcacho á 28 rs. id.
Centeno á 24 rs. 17 mrs.
Cebada á 17 rs. mrs
Arroz á 31 rs. @ y á 32 mrs. libra.
Aceite á 62 rs. @ y á un real 30 mrs.
Jabon á 52 rs. @ y á un real 24 mrs.
Alubias á 21 rs. @ y á 22 mrs. libra.
Bacalao á 42 rs. @ y á un real 8 mrs. lib.
Azucar á 68 rs. @ y á un real 32 mrs. lib.
Garbanzos á 42 rs. @ y 1 real 12 mrs. lib.
Carnero á 5 rs. 22 mrs. carnicera
Oveja á 4 rs. y 20 mrs. carnicera.
Tocino seco á 10 rs. carnicera.
Vino á 12 y 16 rs. el cántaro y á 13 cts. el jarro
Pan de 18 20 22 y 24 mrs. libra.
Cañamo de 36 á 42 rs. @
Lana de 70 á 74 rs. @
Carbon comun á 4 rs. mrs @
Carbon tara á 5 rs. y mrs @

Seccion de anuncios.

VENTA.

Se vende una burra cardena de nueve años de edad, la persona que quiera comprarla, acudirá á la redaccion de este periódico donde darán razon.

En la calle de Chantría núm. 1.º hay un granero á piso llano para alquilar, y en la misma casa darán razon.

Desde el día 1.º del actual se han variado las horas de entrada y salida de los correos.

El correo de Madrid y sus carreras entra todos los días á las 8 y 30 minutos de la mañana, y sale á las 2 y 15 minutos de la madrugada.

El de Valencia y sus carreras entra todos los días á la una y 45 minutos de la madrugada y sale á las 9 de la mañana.

El de Alcañiz y sus carreras entra el domingo, martes, y viernes á las 8 de la mañana y sale el lunes miércoles y sábado á las 9 id.

El de Mora y sus agregados entra el domingo y jueves á las 8 de la noche y el miércoles á la una y 45 minutos de la madrugada, y sale el lunes y viernes á las 10 de la mañana, y el miércoles á las 9 id.

Los baligeros del casco entran el martes y viernes á las 8 de la mañana y salen los mismos días á las 9 id.

Son las horas de oficina: de 8 á 12 de la mañana: de 10 á 11 de la noche, y de 1 á 2 y media de la madrugada.

Se certifica la correspondencia y se reciben los periódicos en la oficina de correos todos los días de 8 á 11 de la mañana.

Queda cerrado el buzón media hora antes de la salida de los correos.

Ventas de bienes nacionales

Remate para el día 8 de Agosto á las 11 de su mañana en las casas consistoriales de esta Capital.

PROPIOS.

MAYOR CUANTIA.

ALBA. Un horno de pan cocer en la calle de la fuente ha sido tasado en 6850 rs. y se saca á subasta bajo el tipo de 11180 rs. 70 céntimos que importa la capitalización sobre 496 rs. 98 céntimos que ha producido en arriendo el año próximo pasado.

CELLA. Una casa posada sita en la calle del mismo nombre ha sido tasada en 29300 y se saca á subasta bajo el tipo de 31930 rs. 88 céntimos que importa la capitalización sobre 1419 rs. 15 céntimos que paga de arriendo Cristobal Domingo.—Un horno de pan cocer llamado el grande, sito en la calle de Torres y está arrendado á Cristobal Hernandez en 1800 rs. anuales: ha sido tasado en 27200 rs. y capitalizado en 40500 que servirán de tipo para la subasta.—Otro en la calle del mismo nombre llamado el pequeño, lo tiene arrendado Antonio Rivera en 1012 rs. 50 céntimos anuales: ha sido tasado en 17680 y capitalizado en 22781 rs. 25 céntimos por que se saca á subasta.

(140)

Cuando caiga el iman que al mundo atra,
Y la luz muera que en el cielo ardió,
Pensará el hombre como el mundo cae!
Pensará el hombre cual la luz murió!

Hombre de barro á quien el alma acosa,
Tambien un alma en tu cabeza va:
Ves girando á una pobre mariposa?
Siempre esa mariposa girará!

EL AUTOR DE LOS VIAJES.



(137)

saltaron por encima del peñasco.

Y su curso desde allí no fué regular como antes, porque el peñasco levantaba las aguas, que caian luego saltando alguna espuma que iba á humedecer la tierra negra que formaba las riberas.

Y habia otros ramales, muy pocos en verdad, que se conservaban limpios y seguian jugueteando sobre menudas piedras de caprichosas formas y de colores varios.

Y todos estos arroyos, todos estos ramales que habian salido de un mismo punto, despues de cruzar en distintas direcciones, volvian á reunirse en un mismo centro.

Y todas las aguas juntas se despeñaban en un torrente, y caian en no sé que abismo incomprensible.

Y á lo lejos se oia el roncar imponente de una catarata.

¿Queréis saber que significa el erial, el valle, el rio, sus ramales, el torrente, la catarata? Atended:

El yermo es nuestro pasado lleno de las espinas de nuestros vicios, plagado con los abrojos de nuestra deformidad, entre los cuales aparecen algunas flores de virtud.

ORIHUELA. Un molino de harina sito en el camino de Orea, término de Orihuella y un huerto contiguo de 226 varas cuadradas, está arrendado en 1518 rs. anuales á Mariano Casas: ha sido tasado en 32520 y capitalizado en 34155 que servirán de tipo para la subasta.—Un horno de pan cocer en la calle de las tiendas de dicho pueblo ha sido capitalizado en 20700 rs. sobre 920 en que está arrendado á la viuda de Santiago Gomez y Juan José Cuebas y tasado en 21300 por que sale á subasta.

VILLAR DEL COBO. Un horno de pan cocer sito en la calle mayor y está arrendado á Celedonio Royo en 26 fanegas de trigo equivalentes á 19 fanegas 10 celemines de Castilla que á 26 rs. 30 céntimos una segun el precio del último decenio importan 521 rs. 71 céntimos: ha sido tasado en 7600 rs. y capitalizado en 11738 rs. 48 céntimos que servirán de tipo para la subasta.—Otro llamado el bajo, sito en la calle de las heras de dicho pueblo y está arrendado á Agustín Lorente en 25 fanegas de trigo equivalentes á 19 fanegas un celemin de Castilla que al precio de 26 rs. 30 céntimos una, segun el último decenio, importan 501 rs. 90 céntimos: ha sido tasado en 6200 rs. y capitalizado en 11292 rs. 75 céntimos por

que se saca á subasta.—Un molino de harina, sito en la rambla, término de dicho pueblo y está arrendado á Francisco Lahuerta en 41 fanegas de trigo equivalentes á 31 fanegas 3 celemines de Castilla que á 26 rs. 30 céntimos una segun el precio del último decenio, valen 821 rs. 87 céntimos: ha sido tasado en 12600 rs. y capitalizado en 18492 rs. 8 céntimos que servirán de tipo para la subasta.
MENOR CUANTIA.

ALBA. Una casa meson sita en la calle del espolen del pueblo de Alba, está arrendada en 301 rs. 18 céntimos á Pascual García Hernandez: ha sido tasada en 4800 rs. y capitalizada en 6776 rs. 55 céntimos porque sale á subasta.

ORIHUELA. Una casa posada sita en la calle del meson del pueblo de Orihuella, está arrendada á Vicente Casas en 364 rs. anuales: ha sido capitalizada en 8190 rs. y tasada en 9000 por que se saca á subasta.

RODENAS. Un horno de pan cocer, sito en la calle mayor está arrendado á Francisco García en 300 rs. anuales; ha sido tasado en 2200 rs. y capitalizado en 6750 que servirán de tipo para la subasta.

No se admitirán posturas que no cubran los tipos fijados para la subasta.

Imprenta de D. Pedro Pablo Vicente.—Editor.

(138)

El valle ameno es nuestro porvenir que fecundizado por la fé y cultivado por la inteligente mano de la civilización producirá frutos de bien, frutos de amor, frutos de libertad; habrá algunos perversos, pero la hoz del labrador segará los espinosos cardos.

El rio caudoloso es el gran cuerpo de la humanidad; sus numerosos ramales son los hombres: muchos ensucian sus almas con el vicio, pocos las conservan limpias en el bien.

Y los malos no continúan la estraviada marcha sin obstáculos, la virtud les presenta un peñasco; pasan por encima de él, pero algunos pedazos de su corazon saltan del pecho, y se pierden en las riberas de la maldad.

El punto en donde brotan las aguas, es el nacer; el punto en donde vuelven reunirse, es el morir; el torrente incomprensible, es la eternidad; la catarata que ronca á lo lejos, es Dios.

Los ramales del gran rio se apartan, se estravian quizá se pierden, pero la catarata ronca.

P. I. MIGUEL.

(139)

EL PENSAMIENTO.

A mi querido amigo D. Juan Bautista Alonso.

Ronca el lejano sud, ronca y estalla:
Callado está el abismo aterrador:
Y el hombre piensa como el sud batalla!
Como calla el abismo que dá horror!

Vaga el celage que escupió la tierra:
Cráteres ciento vomitando están:
Y el hombre vive cual la nube yerra!
Como su laba vomitó el volcan!

Flota el ave en atmósfera remota:
Da un astro su lucir al arrebol:
Y el hombre piensa como el ave flota!
El hombre piensa como alumbra el sol!

El rayo de lasnubes se desata:
Hierven los golfos rebramando al par:
Y el hombre piensa como el rayo mata!
El hombre piensa como hierve el mar!